

УДК 94(571.1/5)"1918/1919"

ОБУЧЕНИЕ ЧИНОВ МИЛИЦИИ АНТИБОЛЬШЕВИСТСКИХ ПРАВИТЕЛЬСТВ СИБИРИ В ГОДЫ ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ (1918–1919 гг.)

Аннотация

Предметом исследования в данной работе является изучение процесса установления законности и правопорядка, обеспечение законных прав и интересов гражданина в условиях Гражданской войны в Сибири. Важную роль здесь играют правоохранительные органы. Большая нагрузка ложится на милицию как силовую структуру, наиболее приближенную к населению. Для реализации столь ответственной задачи нужны были квалифицированные кадры милиционеров, которых не хватало. Поэтому было принято решение об их подготовке. Статья впервые в отечественной практике написана с использованием широкого круга источников. В частности речь идёт о шести архивах, в т. ч. одном федеральном (Москва), четырёх субъектов Российской Федерации (Барнаул, Чита, Иркутск, Улан-Удэ) и одном городском (Шадринск). Были изучены публикации в 27 газетах тех лет, а также исследовательские работы отечественных историков, проанализированы важные проблемы этого процесса. Отличительной особенностью данного исследования является населённость текста сведениями о чиновниках омского правительства, руководителях губерний и областей, деятелях местного самоуправления, чинах милиции.

Использованные материалы были подвергнуты анализу с применением традиционных методов исторического исследования: сравнительного, историко-генетического, хронологического, компаративного, ретроспективного.

Полученные данные могут быть использованы в преподавании таких учебных дисциплин, как «Гражданская война в Сибири (1918-1920 гг.)», «История органов внутренних дел России».

Ключевые слова: Гражданская война (1918–1922 гг.), Сибирь, милиция, повышение профессионального уровня, учебный процесс, защита законных прав и интересов, местное самоуправление, государственная власть, население, массовые нарушения законности.

Конфликт интересов: автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

Источник финансирования: данная работа не имела источников финансирования.

Для цитирования: Звягин С.П. Обучение чинов милиции антибольшевистских правительств Сибири в годы Гражданской войны (1918-1919 гг.) // Вестник общественных и гуманитарных наук. 2022. Т. 3. № 2. С. 6–12.

Статья поступила в редакцию 18.05.2022 г.

HISTORY

Zvyagin S. P.

TRAINING OF MILITIA OFFICERS OF THE ANTI-BOLSHE-VIK GOVERNMENTS OF SIBERIA DURING THE CIVIL WAR (1918–1919)

Annotation

The subject of research in this work is the study of the process of establishing law and order, ensuring the legitimate rights and interests of a citizen in the conditions of the Civil War in Siberia. Law enforcement agencies play an important role here. A large burden falls on the police, as the power structure closest to the population. To implement such a responsible task, qualified police personnel were needed,

which were not enough. Therefore, it was decided to prepare them. The article is for the first time in domestic practice, written using a wide range of sources. In particular, we are talking about six archives, including one federal (Moscow), four subjects of the Russian Federation (Barnaul, Chita, Irkutsk, Ulan-Ude) and one city (Shadrinsk). Publications in 27 newspapers of those years were studied, as well as the research works of domestic historians, and important

For citation: Zvyagin S.P. Training of militia officers of the anti-Bolshevik governments of Siberia during the Civil War (1918-1919) // Bulletin of Social and Humanitarian Sciences. 2022. Vol. 3. No. 2. P. 6–12.

problems of this process were analyzed. A distinctive feature of this study is the population of the text with information about officials of the Omsk government, heads of provinces and regions, local government figures, police officers.

The materials used were analyzed using traditional methods of historical research: comparative, historical-genetic, chronological, comparative, retrospective.

The obtained data can be used in teaching such academic disciplines as « Civil War in Siberia (1918-1920)», «The History of the internal Affairs bodies of Russia».

.....

Keywords:

Civil War (1918-1922), Siberia, police, professional development, educational process, protection of legal rights and interests, local self-government, state power, population, mass violations of the rule of law.

Conflict of interest:

None declared

Source of funding:

There was no funding for this project

Результаты работы

После свержения власти большевиков в Сибири весной—летом 1918 г. перед их противниками, пришедшими к власти, встали большие и важные проблемы. Важно было установить законность и порядок. Эта задача легла на плечи милиции, деятельность которой вызывала много нареканий.

Эта тема ещё не стала предметом внимания исследователей. Так, в монографии В. И. Василевского «Забайкальская белая государственность» об этом нет ни слова [4, 182 с.]. Вместе с тем мне удалось выявить в федеральном (Москва) и региональном (Чита) архивах много документов по этой проблеме.

Тогда в центре (Омске – авт.) и на местах стали принимать меры по профессиональной подготовке милиционеров. Мне удалось выявить несколько форм такой работы.

Первая — 8 октября 1918 г. начальник Челябинской городской милиции поручик И. И. Мушинский был направлен для инструктирования работы милиции в города Шадринск, Камышин и их уезды [53, 8 окт.].

Вторая – в начале февраля 1919 г. достоянием гласности стал приказ начальника Иркутской городской милиции. Он предписывал всем начальникам районов или их помощникам давать словесные консультации, которые знакомили чинов милиции с их обязанностями. Занятия проходили с 8-00 до 8-30 утра. В ближайшем времени ожидалась проверка. Недочеты в подготовке заключались в недобросовестности милиционеров [39, 18 февр.].

Третья – в некоторых городах уделяли большое внимание строевой подготовке. Так, в Барнауле, в июле 1918 г. начальник Барнаульской милиции В. В. Шеин проводил строевые занятия подчиненных в полном составе [28, 11 июля]. Газета «Иркутские губернские ведомости» 23 ноября 1919 г. известили жителей города о том, что начальник Иркутской уездной милиции Кульвановский проводил в конном отряде строевые занятия. Ими руководил начальник отряда прапорщик Моргин [35, 23 нояб.].

Во второй половине февраля 1919 г. для повышения большей безопасности личный состав каждого участка милиции Томска представлял в строевом отношении взвод. Помощники начальника участка знакомили мили-

ционеров с оружием и учили умело им владеть. Четыре человека каждого взвода должны были уметь бросать гранаты. Конный отряд составил эскадрон из трех взводов [47, 22 февр.].

Четвёртая — в приказе начальника Читинской городской милиции от 13 июля 1918 г. содержалось много замечаний чинам милиции. Было решено начать учебные занятия с постовыми. Ответственными были классные чины (офицеры — авт.) Милиционеры были обязаны посещать занятия. Тем, кто этого не делал, грозило увольнение. Занятия включали «движение», «отдание почестей». Предполагалось снабдить участки милиции лошадьми [10, Л. 186—186 об.]. Уже 5 октября 1918 г. тот же начальник приказал провести испытание кандидатов на чин младшего милиционера с последующим обучением [10, Л. 150].

По сведениям А. Н. Никитина, предпринимались попытки организовать месячные занятия с личным составом по теме «Обнаружение и исследование преступлений». На курсах в Тургайской области была прочитана специальная тема «Охрана безопасности» [43, С. 41]. На 1 августа 1918 г. начальник Барнаульской уездной милиции Н. И. Горкунов назначил съезд всех чинов уездной милиции для ознакомления с должностными инструкциями и лицами прокурорского надзора. Мероприятие было запланировано в доме Поскотникова, что «за речкой Барнаулкой» [2, 28 июля; 41, 28 июля]. 15 сентября 1918 г. начальник Шадринской милиции доложил Шадринскому уездному комиссару о том, начальник уездной милиции инструктирует старших и младших милиционеров. Для участковых начальников милиции и их помощников предполагалось провести особое совещание-собеседование по вопросам современной служебной тактики и технике. Первое занятие было назначено на 20 сентября 1918 г. [24, Л. 60].

19 ноября 1918 г. Иркутский губернский комиссар П. Д. Яковлев провёл совещание об устройстве школы по программе из 10 предметов для урядников, как служащих, так и желающих поступить. Лекторы уже были назначены. Они готовили учебные программы [26, 21 нояб.].

Пятая — отмечены действия местных властей по созданию специальных курсов. 10 ноября 1918 г. по предписанию Тобольского губернского комиссариата в уездном комиссариате состоялось совещание. Участие в нём приняли чины судебного ведомства, податные инспекторы, городской врач, казенный ветеринарный врач и некоторые другие лица. В пользу курсов высказались все. Присутствующие согласились взять часть лекторских часов на себя. Местом для курсов было выбрано помещение магазина А. И. Дерягина по Троицкой улице около церкви. Курсантами могли стать все желающие. Предусматривалось 3 месяца обучения для классных чинов и 2 месяца для всех остальных. По окончании предполагалось проведение экзаменов и выдача свидетельства. Вскоре был составлен учебный план [37, 10 нояб.].

Эта встреча имела продолжение. В конце декабря 1918 г. в Тобольске, Тюмени и Кургане Тобольской губернии было решено организовать курсы. В Тобольском губернском комиссариате состоялось совещание, на котором приняли программу курсов, утвердили перечень учебных предметов и назначили день занятий [50, 21 дек.].

6 февраля 1919 г. управление Приморской области издало «Положение о курсах». Было учреждено два отделения: для классных чинов и милиционеров. К участию в занятиях были привлечены: 30 милиционеров, 47 классных чинов, 6 начальников участков, 7 их помощников, а также 34 офицера. Курсанты учились бесплатно, но должны были впоследствии прослужить три месяца за каждый месяц обучения. Продолжительность курсов предполагалась в 4–6 месяцев. Те курсанты, которые окончили обучение и успешно прошли испытания, служили три месяца за 1 месяц обучения и получали аттестат. Нерадивых надлежало исключать с курсов и увольнять со службы. На время учебы курсанты проживали в общежитии [17, Л. 37].

Шестая – мною выявлено желание классных чинов написать письменные пособия для подготовки личного состава. Так, 25 мая 1919 г. газета «Тобольское народное слово» известило о том, что начальник Пермской уездной милиции Н. К. Шабалин составил и издал «Инструкцию для руководства старшим милиционерам». В брошюре были подробно описаны обязанности [10, Л. 1] по охране правопорядка, обнаружении и расследовании преступлений, формы постановлений, протоколов, сообщений, соответствующих статьям законодательства. Объем инструкции составил 61 страницу [36, 25 мая.]

В октябре 1918 г. был подписан циркуляр МВД № 3551 об организации курсов первоначальной подготовки и обучения чинов милиции [43, С. 40]. В начале ноября 1918 г. челябинская газета так прокомментировала этот документ: «Необходимость создания такого заведения уже чувствуется давно, и мы можем только

приветствовать эту идею МВД». В статье кратко сообщалось о том, чему будут учить милиционеров [7, 3 нояб.].

Однако реальные шаги по профессиональному обучению милиционеров были сделаны после прихода к власти А. В. Колчака. В конце ноября 1918 г. он как Верховный правитель России заявил, что порядок и закон в его глазах являются неразрывными спутниками. Он выразил решимость бороться с насилием и произволом [44, 20 нояб.; 48, 30 нояб.].

В декабре 1918 г. в МВД был учреждён Департамент милиции. Его директором был назначен бывший депутат IV Государственной думы В. Н. Пепеляев. Вскоре министр внутренних дел А. Н. Гаттенбергер и В. Н. Пепеляев представили в канцелярию Совета Министров проект закона о подготовительных курсах для чинов милиции. Документ был в 18 экземплярах и включал две копии протокола межведомственной комиссии от 22 февраля 1919 г. Кроме этого, была объяснительная записка. В ней говорилось о стремлении к организации милиции, отмечалось, что лиц подготовленных почти нет. Выражалась решимость улучшить состав, организовав курсы с минимальными затратами. Расходы на год предусматривались в размере 30 тыс. руб. [17, Л. 1–3].

Был принят во внимание и опыт российской императорской полиции. Ещё в 1910 г. в Государственной думе говорили о том, что чины полиции требуют специальной подготовки [5, С. 411].

13 марта 1919 г. Совет министров принял постановление об организации подготовительных курсов для чинов милиции. В документе говорилось: 1). предоставить право МВД открывать курсы там, где оно сочтёт необходимым; 2). организацию курсов и общее руководство возложить на управляющих губерниями и областями в соответствии с инструкцией МВД; 3). утвердить расписание должностей и окладов содержания; 4). отпустить единовременно МВД на первоначальное обзаведение курсов (книги, учебные пособия) 30 тыс. руб., на личный состав, хозяйственные нужды и канцелярские принадлежности по смете.

Расходы были детализированы. Оплата сотрудников составляла: заведующий курсами – 200 руб. в месяц, делопроизводитель (один – авт.) – 100, лектор (по надобности – авт.) – 1125 руб. в месяц или по 15 руб. за лекцию. На канцелярские товары выделялось 50 руб., на книги и учебные пособия единовременно 1000 руб. [45, 27 авг.].

28 марта 1919 г. было опубликовано сообщение о том, что МВД решило создать подготовительные курсы для чинов милиции для организации милиции, отвечающей своему назначению, и учитывая трудность привлечения к делу лиц, знакомых со службой [51, 28 марта].

Примерно в это же время, в декабре 1918—марте 1919 гг., прошли съезды управляющих уездами «белой» Сибири.

На их заседаниях обсуждали и решали различные вопросы. Их участники признали необходимость обучения чинов милиции. 8 февраля 1919 г. в беседе с сотрудником газеты «Земля и труд» управляющий Курганским уездом М. В. Алексеев сообщил, что на съезде управляющих уездами в Тобольске ещё в декабре 1918 г. ставил об этом вопрос. Реакция собравшихся, по его словам, была «вроде бы положительной» [33, 8 февр.].

26 января—8 февраля 1919 г. в Семипалатинске проходило совещание комиссии по организации в области курсов для милиционеров. Присутствовали управляющий областью И. А. Самойлов, председатель окружного суда Ф. К. Станкевич и др. Был зачитан циркуляр МВД № 3551 от 5 октября 1918 г. о создании курсов. Собравшиеся признали, что «личный состав по своему развитию и прежней служебной практике не готов» и предложили свою программу подготовки. Об этом они 10 апреля 1919 г. доложили министру МВД [15, Л. 67, 70].

1–2 и 4 февраля 1919 г. во Владивостоке работал съезд управляющих уездами Приморской областью. Его участники также высказались за организацию курсов для милиционеров [21, Л. 6; 24, 8 февр.; 52, 9 февр.].

2 февраля 1919 г. на съезде управляющих уездами Томской губернии было предложено в скорейшем времени открыть курсы для милиционеров и их резерва [22, Л. 16].

8—9 февраля 1919 г., выступая на съезде управляющих уездами Пермской губернии, временно исполнявший обязанности начальника Челябинской уездной милиции Б. А. Вангаз высказался за создание основных и повторных курсов для милиционеров [20, Л. 11 об.].

В марте 1919 г. предложение управляющего Нерчинским уездом Г. М. Юринского на съезде управляющих уездами Забайкальской области о создании таких курсов встретило положительный отклик, ибо уровень профессиональной подготовки чинов милиции был охарактеризован, как низкий [11, Л. 34–34 об.]. Таким образом, инициатива департамента милиции о создании подобных курсов встретила широкую поддержку на «местах».

Заведующими курсами назначали офицеров в чинах, соответствующих местным возможностям. Так, 7 февраля 1919 г. во Владивостоке на эту должность получил назначение помощник управляющего Приморской областью полковник С. Н. Козеко [52, 7 февр.]. Приказом управляющего Енисейской губернией П. С. Троицкого от 6 июня 1919 г. курсы возглавил поручик Селинский [27, 14 июня].

Власти придавали значение внешней стороне организации и проведения курсов. Так, 24 июня 1918 г. в Петропавловске были открыты трехмесячные курсы для милиционеров после молебна в Народном доме. Среди почетных гостей были управляющий уездом, городской голова, «администрация» милиции [17, Л. 37].

9 мая 1919 г. в городе Ирбит Пермской губернии состоялось торжественное открытие милицейской школы [34, 9 мая].

Следует обратить внимание на состав преподавателей подобных курсов. Уже 20 февраля 1919 г. в здании Томского окружного суда открылись краткосрочные курсы для помощников участковых начальников милиции [9, 21 февр.]. Занятия проходили ежедневно в послеобеденное время. В этом случае возможности губернского центра сочетались с наличием в городе университета. Занятия вели: товарищи (заместители – авт.) прокурора Томского окружного суда Б. Л. Покровский (кража, разбой, грабеж), С. А. Рождественский и И. С. Авраменко (подделка денежных знаков, подлог, мошенничество, присвоение и растрата), В. З. Аранович (телесные повреждения, изнасилование, клевета, обида), Л. Н. Агафонов (должностные преступления), Б. Н. Соколов (убийство, поджог), «эвакуированный» прокурор Сарапульского окружного суда В. И. Шкляев (Устав уголовного судопроизводства и практические занятия по производству дознания), мировой судья Д. Н. Попов (Устав о наказаниях, налагаемых мировым судом), приват-доцент П. М. Караганов (судебная медицина). Занятия проходили в течение месяца и закончились в субботу, 22 марта 1919 г. [47, 27 марта]. Здесь активную и положительную роль сыграли сотрудники Томского окружного суда.

Подготовленных преподавателей удалось привлечь к проведению курсов и в Омске. Они открылись 6 июня 1919 г. в помещении 5-го участка. Занятия проходили ежедневно с 11-12 часов и с 18 до 20 часов. В учебном плане значились: 1). гимнастика и военный строй (преподаватель – капитан Четыркин), 2). полицейский устав (начальник 5-го участка Землевич), 3). уголовный процесс (судебный следователь по особо важным делам Исаенко), 4). медицина и ветеринария (доктор Билль), 5). государство и гражданское право (вице-директор Министерства юстиции Петухов), 6). устав о воинской повинности (капитан Ральков), 7). уголовное право (чиновник МВД Воздвиженский), 8). акцизный устав и финансовое право (ревизор Министерства финансов Дементьев) [49, 29 июня]. Чиновники размещённых в Омске правительственных учреждений стали опытными преподавателями для чинов милиции.

Есть отрывочные сведения о преподавателях «специальных» дисциплин. 4 июля 1919 г. в Благовещенске преподавателями гимнастики назначили Яниоса, а военного строя — штабс-капитана Ясинского [3, 4 июля]. Что касается утверждения преподавателей, то в начале февраля 1919 г. управление Приморской области сообщило о том, что это делает управляющий областью [24, 6 февр.].

Организация и работа курсов встречали трудности, связанные с «текущим моментом», т. е. Гражданской

войной. Во-первых, мешала повседневная занятость личного состава выполнением служебных обязанностей. Так, 11 июля 1919 г. управляющий Тобольской губерней В. В. Пигнатти сообщил в департамент милиции МВД о напряженной работе милиционеров. Поэтому руководитель губернии приостановил открытие курсов в Тобольске и Тюмени [16, Л. 42]. Во-вторых, в январе 1919 г. в ряде мест программа курсов первоначальной подготовки и обучения милиционеров, утвержденная в октябре 1918 г. циркуляром МВД № 3551, была признана «излишне сложной». Это, в частности, затягивало её исполнение в Семипалатинской области и в Приуралье [43, С. 40].

В-третьих, подготовку милиционеров срывали действия красных. Исполнявший обязанности управляющего Уфимской губернией 10 июля 1919 г. рапортовал в департамент милиции МВД о том, что Златоустовский уезд находится под властью красных, поэтому соответствующие курсы там не открыли [17, Л. 47]. Эта проблема касалась не только прифронтовой полосы. З июня 1919 г. управляющий Тургайской областью доложил в департамент милиции МВД о том, что сейчас милиция – это бывшие военные. Поэтому ей надо «организоваться» из-за мятежа красных. В связи с этим решено перенести открытие курсов [17, Л. 28].

Управляющий Енисейской губернией П. С. Троицкий 11 июня 1919 г. доложил в департамент милиции МВД о том, что в Канске партизаны и нет соответствующих кадров. Руководитель губернией спрашивал: «Можно ли курсы отрыть только в Красноярске?». 27 июня 1919 г. и.о. директора департамента милиции Крыжановский известил: «Препятствий не встречается» [17, Л. 33, 39].

В июле 1919 г. управляющий Амурской областью И. И. Прищепенко известил департамент милиции МВД о том, что из-за успокоения красных не смог открыть курсы для милиционеров [17, Л. 44].

Вскоре началась работа по организации курсов для милиционеров. Газета «Сибирская жизнь» в номере от 27 мая 1919 г. известила о том, что управляющий Томской губернией Б. М. Михайловский предложил открыть курсы для милиционеров в «самое непродолжительное время» [47, 27 мая]. Управляющий Иркутской губернией П. Д. Яковлев доложил в департамент милиции МВД, что курсы открыты 15 июня 1919 г. На них записаны 35 человек из Иркутской городской милиции [16, Л. 41].

Одна из газет 3 июля 1919 г. написала о двухразовых в неделю строевых занятиях с личным составом Барнаульской городской милиции. Курсы были рассчитаны на три месяца [29, 3 июля; 1, 20 июля].

Больше времени потребовалось для организации подобных курсов в Забайкалье. 14 июля 1919 г. управляющий Забайкальской областью С. А. Таскин сообщил

директору департамента милиции МВД о том, что в Чите начальник городской милиции полковник Каменев пока не может из-за отсутствия надлежащего помещения открыть курсы. На днях в Верхнеудинске управляющий уездом действительный статский советник Л. В. Корвин-Пиотровский, сообщалось в документе, примет участие в открытии названных курсов. Занятия начнутся 1 августа 1919 г. [17, Л. 9, 63]. Однако уже в конце августа 1919 г. при управлении Читинской милиции предполагалось открыть курсы милиционеров. Они должны были получить элементарные знания по своим служебным обязанностям [8, 22 авг.]. Только 15 октября 1919 г. начальник Верхнеудинской уездной милиции доложил в управление Верхнеудинского уезда, что согласно отданному им распоряжению от 6 октября 1919 г. в Читу на курсы против большевиков командированы 6 милиционеров [40, Л. 122].

Обучение милиционеров предусматривало финансирование. Этот процесс проходил непросто. Можно привести характерный пример. Директор департамента милиции МВД 9 мая 1919 г. сообщил управляющему Забайкальской областью о том, что на указанные цели Вам перечислено 8850 руб. [13, Л. 1-1 об., 3]. Управляющий Забайкальской областью 20 мая 1919 г. направил в Забайкальскую казенную палату письмо с просьбой перечислить 8550 руб. для финансирования курсов [13, Л. 1–1 об., 3].

Начальник Верхнеудинской уездной милиции 16 июля 1919 г. обратился к управляющему Забайкальской областью по вопросу выдачи суточных 59 чинам милиции, находящимся на курсах. Занятия проходили в Чите на Батарейной площади. В качестве общежития использовалась казарма [13, Л. 13, 14, 22]. Управляющий Верхнеудинским уездом доложил управляющему Забайкальской областью о том, что ещё 5 июля деньги были переведены телеграфом [13, Л. 13, 14, 22]. Таким образом, из-за бюрократических проволочек выдача денежного содержания курсантам была задержана на два месяца. Представляет интерес программа подобных курсов. Об этом дает представление таблица № 1.

Была проделана большая работа по подготовке учебных пособий для чинов милиции. Об этом даёт некоторое представление таблица № 2.

Руководство департамента милиции МВД следило за процессом организации курсов. 20 июня 1919 г. и.о. директора департамента Крыжановский запросил подведомственные органы власти о выполнении распоряжения министра внутренних дел об открытии курсов. Следовало сообщить о том, сколько их всего открыто, причем в городах и уездах отдельно. Если курсы не открыты, то надо было указать причину этого [17, Л. 30].

Во второй половине 1919 г. были получены некоторые результаты обучения милиционеров. В приказе



Таблица № 1, составлена по [19, Л. 46-48].			
Nº Nº	Предмет	Содержание	Часов в неделю
1.	Гимнастика и военный строй.	Вольные упражнения; гимнастические приемы; ходьба; бег; строевые упражнения; разбор оружия.	6
2.	Сведения по полицейскому уставу.	Дисциплина дежурства на постах; охранение общественного порядка, спокойствия и благочиния; охранение личной безопасности; обязанности при пожаре; сопровождение арестованных; дежурство на часах; надзор милиции; применение оружия; подчинение обязательным постановлениям. Исключительные положения.	6
3.	Сведения по уголовному праву и процессу.		5
4.	Сведения по государственному праву, гражданскому праву, Уставу о воинской повинности, финансовому праву, акцизному уставу, медицине, ветеринарии.		По одному часу в неделю
	Bcero		на одну неделю приходилось 24 учебных часа.

Таблица № 2. составлена по [18, Л. 43].			
NoNo	Название предмета	Объем в страницах	
1.	Государственное право	20	
2.	Уголовное право и процесс	108	
3.	Финансовое право	20	
4.	Акцизный устав	16	
5.	Военный строй и гимнастика	110	
6	Анатомия и физиология	32	

управляющего Забайкальской областью С. А. Таскина от 7 сентября 1919 г. были подведены итоги проверки курсов, которую проводил помощник управляющего областью А. В. Волгин. Его оценки: смотр в рассыпном стою – блестяще, движение – отлично. Вид милиционеров – бодрый молодцеватый. По итогам проверки заведующему курсами подпоручику Подскоцкому объявили благодарность [13, Л. 56].

30 сентября 1919 г. в Иркутске окончились подобные курсы. На подведении итогов выступили управляющий губернией П. Д. Яковлев и чины прокурорского надзора. Среди наиболее отличившихся курсантов были отмечены Матчук и два брата Ивановы. Все они имели среднее образование и были признаны кандидатами на «высшие» должности [46, 30 сент.].

Однако в целом курсы не обеспечили существенного роста профессиональной и моральной подготовки чинов милиции. Об этом говорится в циркуляре департамента милиции МВД Российского правительства от 20 сентября 1919 г. на имя управляющих губерниями и областями. Руководство этого ведомства признавало, что подчиненные ему милиционеры сами совершают преступления: насилия над личностью (порки, истязания и даже расстрелы); произвольные аресты и обыски; лихоимство и вымогательство; присвоение вверенного и изъятого имущества; незаконное вмешательство в дела

местного самоуправления; недостойное поведение [9, Π . 32; 14, Π . 138; 42, 17 окт.].

В качестве красноречивого примера можно привести инцидент в Щегловской уездной (Томская губерния – авт.) милиции, руководство которой за массовые беззакония было арестовано чехословаками [32, C. 24–27; 31, C. 46–53; 30, 116 с.].

Современник писал о милиционерах Тарского уезда Тобольской области (правильно: губернии – авт.), как о проходимцах, поступающих в милицию из-за возможности получать взятки [38, С. 63].

Выводы

Архивные документы свидетельствуют о том, что созданные курсы не «очень помогли» повысить профессионализм и моральные качества чинов милиции [23, Л. 121]. Однако власти в Омске и на местах проделали большую организационную работу. Они пытались в условиях Гражданской войны силами милиции защитить законные права и интересы физических и юридических лиц. Были созданы и начали работать различного рода курсы по повышению правовой, физической и моральной подготовки милиционеров. Подробно разобраться в этой проблеме помогут дальнейшие архивные поиски. Нужно продолжить анализ исследовательской литературы, в которой эта тема недостаточно освещена.

Источники и литература / Sources and references

- 1. Алтайская мысль (Барнаул). 1919.
- 2. Алтайский луч (Барнаул). 1918.
- 3. Амурское слово (Благовещенск). 1919.
- 4. Василевский В. И. Забайкальская белая государственность: кр. очерки истории. Чита: Поиск, 2000. 182 с.
- 5. Вестник полиции (Спб.). 1910. № 16.
- 6. Вестник Томской губернии (Томск). 1919.
- 7. Власть народа (Челябинск). 1918.
- 8. Восточный курьер (Чита). 1919.
- 9. Государственный архив Алтайского края (ГААК). Ф.235. Оп.1. Д.50.
- Государственный архив Забайкальского края (ГАЗК). Ф. 95. Оп. 1. Д. 159.
- 11. ГАЗК. Ф. 334. Оп. 2. Д. 70.
- 12. ГАЗК. Ф. 334. Оп. 2. Д. 93.
- 13. ГАЗК. Ф. 334. Оп. 3. Д. 39.
- Государственный архив Иркутской области (ГАИО).
 Ф.245. Оп.1. Д. 5.
- 15. Государственный архив Российской Федерации (ГАРФ). Ф. 147. Оп. 1. Д. 13.
- 16. ГАРФ. Ф. 147. Оп. 2. Д. 43.
- 17. ГАРФ. Ф. 147. Оп. 2. Д. 47.
- 18. ГАРФ, Ф. 147. Оп. 11. Д. 1.
- 19. ГАРФ. Ф. 147. Оп. 14. Д. 4.
- 20. ГАРФ. Ф. 148. Оп. 4. Д. 8.
- 21. ГАРФ. Ф. 148. Оп. 4. Д. 10.
- 22. ГАРФ. Ф. 148. Оп. 4. Д. 15.
- 23. ГАРФ. Ф. 4631. Оп. 1. Д. 17.
- 24. Голос Приморья (Владивосток). 1919.
- 25. Городской архив Шадринска (ГАШ). Ф. 766. Оп. 1. Д. 208.
- 26. Дело (Иркутск). 1918.
- 27. Енисейский вестник (Красноярск). 1919.
- 28. Жизнь Алтая (Барнаул). 1918.
- 29. Жизнь Алтая. 1919.
- 30. Звягин С. П. Кузбасс в годы гражданской войны. Омск: Омская академия МВД России, 2007. 116 с.
- 31. Звягин С. П. Новые сведения о скандале в щегловской ми-

- лиции в 1919 г. // Балибаловские чтения: Мат. Седьмой научно-практ. конф., посвящ. 95-летию городского статуса Кемерово, июнь 2013 г. / ред. кол. Н. С. Бледнова, З. Ф. Волкова, Е. С. Генина и др. Кемерово: ООО «Примула», 2013. С. 46–53;
- 32. Звягин С. П. Ревизор щегловской милиции в 1919 г. В. И. Шкляев // Балибаловские чтения: Мат. научно-практ. конф., посвящ. 80-летию городского статуса Кемерова, июнь 1998 г. / ред. кол. С. В. Макарчук, В. А. Сергиенко, Л. Ф. Кузнецова. Кемерово: Кузбассвузиздат, 1998. С. 24–27.
- 33. Земля и труд (Курган). 1919.
- 34. Ирбитские уездные ведомости (Ирбит). 1919.
- 35. Иркутские губернские ведомости (Иркутск). 1919.
- 36. Кунгурский вестник (Кунгур). 1919.
- 37. Курганское свободное слово (Курган). 1918.
- 38. Малыгин А. Я., Степанов М. М. Правоохранительные органы белых правительств. М.: ЮИ МВД РФ, 1999. 169 с.
- 39. Мысль (Иркутск). 1919.
- Национальный архив Республики Бурятия (НАРБ). Ф. 506. Оп. 1. Д. 2.
- 41. Народная свобода (Барнаул). 1919.
- 42. Наша деревня (Иркутск). 1919.
- Никитин А. Н. Милиция Российского правительства Колчака и ее роль в борьбе с общеуголовной и организованной преступностью: уч. пособие. М.: Моск. ин-т МВД РФ, 1995. 77 с.
- 44. Правительственный вестник (Омск). 1918.
- 45. Правительственный вестник. 1919.
- 46. Свободный край (Иркутск). 1919.
- 47. Сибирская жизнь (Томск). 1919.
- 48. Сибирская речь (Омск). 1918.
- 49. Сибирский листок (Тобольск). 1919.
- 50. Тобольское народное слово (Тобольск). 1918.
- 51. Уральский маяк (Верхнеуральск). 1919.
- 52. Уссурийский край (Никольск-Уссурийский). 1919.
- 53. Утро Сибири (Челябинск). 1918.

Информация об авторе:

Звягин Сергей Павлович, д. и. н., профессор кафедры истории Кемеровского государственного медицинского университета. E-mail: whitesiberia@yandex.ru. ORCID: 0000-0002-5831-0939. Вклад в статью: текст в полном объеме написан автором.

Author information:

Zvyagin Sergey Pavlovich, Doctor of Historical Sciences, Professor of the Department of History of Kemerovo State Medical University. E-mail: whitesiberia@yandex.ru. ORCHID: 0000-0002-5831-0939. **Contribution to the article:** the text in full is written by the author.